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社論

回頭算一算，我二○○二年從花蓮來

到臺東關山，至今已經超過二十一年，

在關山慈濟醫院同仁的努力下，醫院走

向全方位發展且已經能夠穩步成長。二

○一九年成立血液透析室預設的十五床

規格，從原先只能開八床，到十五床全

開，且週一到週六服務患者洗腎滿檔，

主要由年輕的腎臟內科吳勝騰副院長主

治，帶著護理團隊完成了每個月洗腎超

過七百人次的服務量，相比於花蓮慈濟

醫學中心平均每位醫師主責洗腎六百人

次，多了百分之十六的服務量。我們多

希望能再為關山慈院多招募一位腎臟科

醫師，而在目前招不到的情況下，就由

我和急診室方醫師先去接受血液透析訓

練課程，訓練後可擴床，及協助照顧透

析病人，多少為吳醫師分擔一點。

在新冠肺炎疫情期間，為讓臺東民

眾早日受到 COVID-19疫苗的保護，感
恩關山慈濟醫院同仁連日穿著密不透風

的防護裝備，和我一起到臺東靜思堂為

兩千兩百二十五位鄉親完成疫苗接種，

一起挺過新冠肺炎疫情的考驗。在疫情

期間，我們還額外接下了為臺東確診者

洗腎的任務，快速建置專責隔離洗腎病

床、防疫隔離的通道動線；護理師包了

好幾層，從厚重又有時起霧的護目鏡中

仔細監看洗腎患者的生理指數及身體狀

態，一切都是難行能行；在原本的工作

中再額外加時排班，也終於度過了疫情

難關。感恩我們全院各單位同仁的合和

互協，因為大家努力落實防疫，維護醫

院的醫療量能，才能夠讓每一次的洗腎

任務順利完成。

有了關山慈濟醫院的血液透析室，鄉

親不用舟車勞頓跑到臺東市或玉里鎮洗

腎，減少很多交通往返時間。因為還有

病人排不到洗腎床位，現在我們正著手

擴充血液透析室，期待能讓需要的鄉親

都就近在關山洗腎。

關山慈濟醫院雖是小鎮醫院，但我們

能夠維持骨科、腎臟內科、麻醉科、心

臟內科、腸胃科、胸腔內科、神經外科、

中醫科等二十二個科別的服務，還有全

天候二十四小時的急診服務，讓嚴重創

傷、中風、急性心臟病、呼吸困難的急
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症或重症患者能夠在第一時間得到適當

的處置，以免寶貴的生命白白流失。也

於此特別感謝花蓮慈院的支援，我們才

能做到這樣盡可能全方位的醫療服務。

這幾年，我們配合政府同步拓展長

照 2.0的業務，走出醫院，進入社區，
我們的目標是做一個沒有圍牆的醫院；

我們推動居家及長照服務、成立關懷據

點。我們用最少的人力發揮最大的量

能，長照 2.0的 ABC單位，巷弄長照
C站、關懷據點、失智據點和中、西醫
居家照護⋯⋯我們同仁都想辦法做到；

承接「池上鄉多元照顧服務中心」，啟

動社區式巡迴交通接送，除了關山鎮，

池上鄉、海端鄉、鹿野鄉、延平鄉都是

我們的服務範圍。

我們也承接「東區風險移撥款─偏鄉

整合性醫療計畫」，與當地衛生所合作

強化池上與海端鄉醫療品質。由我們的

護理師、醫檢師、物理治療師和行政人

員走入社區抽血、衛教、追蹤病人回診

檢查，利用風險款挹注補足東區的醫療

服務需求，為偏鄉地區民眾提升健檢的

便利性，讓有需要的病人能夠得到連續

性的照顧，亦達到社區普篩疾病預防的

效果。

南橫 IDS巡迴醫療，更是我們二十多
年如一日的醫療服務，遠至利稻、霧鹿

及下馬，解除當地「無醫村」的困境。

我們全力配合衛生所開立流感疫苗門

診，以及監理所開辦七十五歲長者換照

特別門診。我們亦承接臺東戒治所 (二
○二三年九月改制更名法務部矯正署武

陵外役監獄 )、臺東仁愛之家、關山聖
十字架療養院特別診。關山慈濟醫院總

是以有限的人力，完成一件又一件任務

挑戰。

別看我們是小醫院，最近一個月有

二十幾檯的手術，急重症的病人因此得

到很好的照顧，不用轉送到其他醫院，

家屬要照顧也方便。

門診、手術、行政管理、值急診，是

我的日常，也常遇到病人或家屬對著我

道感謝、說感恩。最近還有病人寫幾句

詩來感謝我們。

記得那天我從中午十二點看診到晚上

六點，最後兩個病人一前一後進來，他

們說感動得不得了。其中一位說：「我

在外面等了幾個鐘頭，可是我看你潘醫

師都沒有離開過診間，連廁所都沒有上

過一次，這樣讓我很感動哦。所以我雖

然等了很久，可是我沒有抱怨。」

另外一位是在關山山上種水蜜桃的鄉

親，每一個月來複診，是老面孔了，直

接問我為什麼都不用去上廁所。我說：

「因為我連一口水都沒有喝哦，所以就

不用上廁所。雖然口乾舌燥，但不用耽

誤大家的時間⋯⋯」

為臺東關山小鎮及附近山城部落提供

醫療服務，我們的信念是能做就多做一

點，自己辛苦一點沒關係，但也會把握

自己身體健康的原則，來看病的鄉親感

動於我們的用心，我們能讓人感動，自

己也開心。現階段我要努力的重點，是

希望讓醫院損益平衡，永續經營，這是

我一直在努力的目標。


